انواع الكلمة
ثلاثة انواع:
الاسم، الفعل، والحرف.
الاسم، مثل: رجل – امرأة – كتاب – شجرة – أسد – فرس.
وله علامات تخصه، وتقسيمات معينة.
والفعل، مثل: كتب – يكتب – اكتب – دعا – يدعو – دعا.
وله علامات تخصه، وتقسيمات معينة.
والحرف، مثل: قد – هل – في – لم – إنْ – إنَّ.
واقل قدر من الكلمات يمكن ان تكون عليه الجملة اما ان يكون اسمين، ان يكون فعلا واسما.
............................................
الاسم
علاماته (علامات الاسماء (:
1- قبوله (ال) مثل: رجل – كتاب – دار – حق.
الرجل – الكتاب – الدار – الحق.
قبوله التنوين:
محمدٌ – غلامٌ
.......................................................
ما لا ينون من الاسماء:
1- قبوله اداة النداء:
يا محمد.
2- الاسناد اليه:
شكرني الذي ساعدته.
3- قبول الجر:
راس العقل مداراة الناس.
ينبغي ان نثني على كل رجل يؤدي واجبه بإخلاص.
علامات الافعال:
1- الفعل الماضي:
قبول التاء: كتب -> كتبت
2- الفعل المضارع:
قبوله لم: يكتب -> لم يكتب
3- فعل الامر:
1- قبوله ياء المخاطبة: اكتبي -> اكتبي
2- دلالته على طلب.
.......................................................
المعرفة
انواعها:
انواع المعرفة ستة هي: الضمير، واسم الاشارة، والاسم الموصول، والعلم، والمعرف بأداة التعريف (ال) والمعرف بالإضافة الى معرفة.
.......................................................................
الضمير المنفصل:
هو ما يمكن أن يبتدئ به الكلام، ويمكن أن يقع بعد (إلا).
وهو قسمان: ضمير منفصل للرفع، وضمير منفصل للنصب.
الضمائر المنفصلة للرفع هي: انا، نحن – انت، انتِ، انتما، أنتم، أنتن- هو، هي، هما، هم، هن.
والضمائر المنفصلة للنصب هي: إياي – إيانا – إياك – إياكِ – إياكما – إياكم – إياكن، إياه – إياها – إياهما – إياهم – إياهن.
..........................................
اسماء الاشارة
اسم الاشارة للمفرد المذكر: هذا
اسم الاشارة للمفرد المؤنث: هذه
اسم الاشارة للمثنى المذكر: هذان – هذين.
اسم الاشارة للمثنى المؤنث: هاتان- هاتين
اسم الاشارة للجمع المذكر والمؤنث: هؤلاء
اسم الاشارة للمكان القريب: هنا – ها هنا
اسم الاشارة للمكان البعيد: هناك – هنالك – ثم (يفتح الثاء) – ثمة
............................................
الاسم الموصول الخاص بالمفرد المؤنث: التي
الاسم الموصول الخاص بالمثنى المذكر: اللذان - اللذين
الاسم الموصول الخاص بالمثنى المؤنث: اللتان - اللتين
الاسم الموصول الخاص بالجمع المذكر: الذين
الاسم الموصول الخاص بالجمع المؤنث:(اللاتي، اللائي)
....................................................
العلم
انواعه:
1- الاسم: مثل محمد.
2- اللقب: مثل: الصديق، الفاروق، الرشيد، زين العابدين، الجاحظ.
3- الكنية: هي ما صدرت ب (أب) او (أم) مثل: ابو القاسم، أبو بكر، أبو حفص – أم المؤمنين، أم كلثوم.
.......................................................
المعرب من الاسماء
علامات رفعه:
الضمة علامة اصلية والباقي علامات فرعية.
علامات نصبه:
الفتحة علامة اصلية للنصب والباقي علامات فرعية.
علامات جره:
الكسرة علامة اصلية للجر والباقي علامات فرعية.
..................................................
الاسماء الخمسة
أبوك – اخوك – حموك – فوك – ذو.
ترفع بالواو وتنصب بالألف وتجر بالياء.
شروط اعراب الاسماء الخمسة بالحروف:
1- تكون مفردة، فاذا ثنيت اعربت اعراب المثنى (وأما الغلام فكان أبواه مؤمنين) أبواه: علامة رفعة الالف، و اذا جمعت اعربت بالحركات الظاهرة (الله ربكم ورب آبائكم) آبائكم.
2- تكون مكبرة.
3- وتكون مضافة.
............................................................
المثنى
تعريفه: هو ما دل على اثنين أو اثنتين بزيادة ألف ونون مكسورة في اخره في حالة الرفع، او ياء ونون في حالتي النصب والجر، مثل:
· نجح السباحان في انقاذ الطفلين من الغرق.
حذف نون المثنى:
تحذف نون المثنى عند إضافته فقط، مثال:
· قائدا السيارتين مسرعان.
الملحق بالمثنى:
الاسماء الملحقة بالمثنى: كلا، كلتا، اثنان، اثنتان.
..........................................
الجمع
1- جمع التكسير:
تعريفه:
هو ما دل على أكثر من اثنين او اثنتين بتغير في صيغة مفردة، مثل: أسد واسد – رجل ورجال – كتاب وكتب.
اعرابه:
يعامل الاسم المجموع جمع تكسير في الاعراب معاملة المفرد فيرفع بالضمة وينصب بالفتحة ويجر بالكسرة (الظاهرة او المقدرة حسب اخره في كل حالة) الا إذا كان ممنوعا من الصرف.
2- جمع المذكر السالم:
تعريفه:
هو ما دل على أكثر من اثنين بزيادة واو في حالة الرفع، وياء في حالتي النصب والجر.
اعرابه:
جمع المذكر السالم يرفع بالواو، وينصب ويجر بالياء، مثال:
المسلمون عند شروطهم.
حذف النون:
تحذف النون عند الاضافة.
3- جمع المؤنث السالم:
اعرابه:
المجموع بالالف والتاء الزائدتين يرفع بالضمة وينصب ويجر بالكسرة.
(فالصالحاتُ)
(قل للمؤمنات)
(مسلماتٍ)
الملحق به:
يلحق بهذا الجمع كلمة (أولات).
....................................................
الافعال الخمسة
كل فعل مضارع اتصلت به ألف الاثنين، أو واو الجماعة، أو ياء المخاطبة.
· الصديقان يتعاونان في أمورهما.
· أنتما لا تتناجيان إلا بالخير.
· المؤمنون يؤمنون بالغيب ويقيمون الصلاة. 
· وأنتم تؤمنون بالغيب وتقيمون الصلاة. 
· أنت يا فاطمة تحبين الخير وتسعين له وتدعين إليه.
علامة رفع المضارع:
يرفع الفعل المضارع بالضمة، وبالضمة المقدرة إذا كان معتل الاخر، وبثبوت النون إذا كان من الافعال الخمسة.
· محمد يحب الناس ويسعى في الخير، ويدعو للفضيلة، ويرضى ربه.
· أنتم تجتهدون في عملكم.
علامة نصب المضارع:
إذا كان الفعل المضارع صحيح الاخر، او معتل الاخر بالواو او الياء، علامة نصبه الفتحة الظاهرة، واذا كان معتل الاخر بالألف تكون علامة نصبه الفتحة المقدرة، وتكون علامة نصبه حذف النون اذا كان من الافعال الخمسة، مثل:
· لن أوذيك، ولن أرجو لك إلا الخير.
· (ولن ترضى).
· (لن تنالوا).
علامة جزم المضارع:
إذا كان الفعل المضارع معتل الاخر كانت علامة جزمة حذف حرف العلة، وإذا كان من الافعال الخمسة كانت علامة جزمه حذف النون، مثل:
ولا تسع في غير الخير
ولا ترم الناس بما ليس فيهم
ولا تدع الى المنكر
(ولا تجسسوا)
.........................
الخبر
اشتمال الجملة على أكثر من خبر:
قد تشتمل الجملة على أكثر من خبر: الطريق الوعر طويل، بخلاف قولك: الطريق طويل ووعر
ما يصلح خبرا:
	المفرد
	1- الاسم الصريح: الدين النصيحة.
2- ما في قوة الاسم الصريح: شعار المسلم لا إله الا الله.
3- المصدر المؤول: حسن الادب ان تنصت لمحدثتك.

	الجملة
	1- الجملة الاسمية: الجهل مرتعه وخيم.
2- الجملة الفعلية: الصوم يطهر النفوس.

	شبة الجملة
	1- الظرف: الحنان بين جوانحك.
2- الجار والمجرور: السلام عليكم.


..............................
نواسخ الجملة الاسمية:
اولا- ما يرفع المبتدأ وينصب الخبر:
(1) كان واخواتها:
هي افعال ناقصة: لماذا؟ لأنها لا تكتفي بالمرفوع بعدها.
هي افعال ناسخة: لماذا؟ لأنها تغير اعراب الجملة.
عددها ومعانيها:
	(أ)بدون شروط
	كان الجو ممطرا
	اتصاف المبتدأ بالخبر في الماضي

	
	أمسى السحاب منقشعا 
(وأصبح فؤاد ام موسى فارغا) 
اضحى التنائي بديلا عن تدانينا (شعر)
بات محمد ارقا
	اتصاف المبتدأ بالخبر في الوقت المفهوم من الفعل.
ولكن قد يتناسى معنى الزمن المعين فيها وتستعمل كلها بمعنى (صار)

	
	ظل الجو صحوا طوال الرحلة
	استمرار اتصاف المبتدأ بالخبر

	
	صار الطفل شابا
ارتد الاعمى بصيرا
عاد الجو صحوا
ليس الشديد بالصرعة (حديث)
	تحول المبتدأ وانتقاله الى حال اخر


النفي

	(2) بشرط سبقها نفي او شبهه
	ما زال كلامك غامضا
ما انفك العالم متابعا تجربته حتى أتمها
ما برحت الفصحى وسيلة التفاهم بين المثقفين العرب
	

ملازمة الخبر للمبتدأ


...............................................
المبتدأ والخبر
المبتدأ
حكمه: الرفع.
ما يصلح مبتدأ:
1- الاسم الصريح: العدل اساس الملك.
..........................................
ثانيا: ما ينصب المبتدأ ويرفع الخبر
(1) إن واخواتها
عملها:
تدخل على الجملة الاسمية فتنصب المبتدأ ويسمى اسمها، وترفع الخبر ويسمى خبرها.
نوعها:
هي حروف وليست افعالا (بخلاف كان واخواتها، وكاد واخواتها) ولذا فهي لا تتصرف. كما انها لا تأتي مكتفية بأحد طرفيها (بخلاف بعض افعال من كاد واخواتها، وكاد واخواتها)
عددها ومعانيها:
هي سته أحرف:
· إن / أن: تفيدان التأكيد.
· لكن: تفيد الاستدراك (وهو التعقيب على حكم يفهم من كلام سابق بنفيه حين يتوهم ثبوته، أو إثباته حين يتوهم نفيه).
· كأن: تفيد التشبيه (وقد تعني مجرد التوقع).
· ليت: تفيد التمني.
· لعل: تفيد الترجي.
والفرق بين التمني والترجي ان الاول طلب المستحيل، او ما فيه بعد، والثاني طلب الممكن او سهل الوقوع.
امثلة تبين عملها ومعانيها:
· ان اخاك صغير السن لكن تفكيره ناضج.
· علمت ان والديك مسافران.
.............................................
ثالثا: ما ينصب المبتدأ والخبر
(1) افعال تنصب مفعولين:
ظن واخواتها:
· ما اظن ابنك متخلفا.
................................................
الفاعل
صوره:
(1)
[bookmark: _Hlk532830726](فتبارك الله أحسن الخالقين). – فاعل اسم صريح.
يخشع المؤمنون في صلاتهم. – فاعل اسم صريح.
تمحو الصلوات الخطايا. – فاعل اسم صريح.
(2)
يسرني ان تحافظوا على الصلاة. – فاعل مصدر مؤول.
بلغني أنك مريض. – فاعل مصدر مؤول.
[bookmark: _Hlk532830679]سرني ما فعلت. – فاعل مصدر مؤول.
(3)
اقبل الربيع فبدت الاشجار يانعة اوراقها. – فاعل عامله اسم فاعله.
[bookmark: _Hlk532830623]كثيرا ثمرها. – فاعل عامله صفه مشبهه.
(4)
(ما جاءنا من بشير ولا نذير). – فاعل في المحل.
ما تخلف من طالب عن محاضرة. – فاعل في المحل.
[bookmark: _Hlk532830566](وكفى بالله وليا وكفى بالله نصيرا). – فاعل في المحل.
(5)
عجبت من طلب المهمل مكافأة. – فاعل في المحل.
(من حسن إسلام المرء تركه ما لا يعنيه). – فاعل في المحل.
...................
ثانيا- تجريد الفعل من ضمير المثنى والجمع:
وذلك إذا كان الفاعل اسما ظاهرا مثنى أو جمعا:
- يتعاون الوالدان في تربية الأولاد.
ينهض المعلمون بأعباء التربية.
وتنهض المعلمات معهم بذلك.
قارن هذا بالأمثلة الآتية: الوالدان يتعاونان... المعلمون ينهضون
المعلمات ينهضن 
..................................
نائب الفاعل
	(أ)
	(ب)

	أذاعت وكالات الانباء الخبر
	اذيع الخبر

	دافع المحامي دفاعا قويا
	دوفع دفاع قوي

	قضى المحامي يوما كاملا في المحكمة
	قضي يوم كامل في المحكمة

	يحكم القاضي بالعدل
	يحكم بالعدل


..............................................
شكل الفعل المبنى للمجهول:
1- شرحت المسالة شرحا وافيا.
2- ألقيت محاضرة رائعة في الجامعة.
3- تنودي للجهاد في سبيل الله.
4- ابتدئ في تعليم الكبار منذ سنوات.
5- قيل الحق في هذه المسألة.
6- بيع الكتاب بثمن غال.
7- اقتيد الجاني إلى المحكمة.
الفعل المضارع:
8- يسمع صوت المؤذن من بعيد.
9- ينصت إلى الخطيب يوم الجمعة.
10- يراد بكم الخير وتعلق عليكم الآمال.
11- يستهان بالفرد في بعض الاوطان.
البيان:
يحدث تغيير في شكل الفعل عند بنائه للمجهول:
1- فالفعل الماضي:
· يضم أوله ويكسر ما قبل آخره غالبا (مثال: 1،2) ويضم أوله وثانيه إذا كان مبدوءاً بتاء زائدة (مثال: 3).
· ويضم أوله وثالثه إذا كان مبدوءاً بهمزة وصل (مثال: 4).
· ويكسر أوله إذا كان أجوف ثلاثيا (مثال: 5،6).
· وكذلك الأجوف غير الثلاثي إذا كان على وزن افتعل (مثال 7).
2- أما المضارع:
· فيضم أوله ويفتح ما قبل آخره (انظر الامثلة 8،9،10،11)
.............................
مكملات الجملة الفعلية
المفعول به
1يخاف المؤمنّ ربّه.
3- منح الله الإنسان العقل.
3- اظن ذلك بديهيا.
٤ – اريتك الحق واضحا.
البيان:
1- المفعول به: ما وقع عليه فعل الفاعل - كما تلاحظ في الامثلة التي أمامك.
وحكمه: النصب.
وعامله: الفعل أو شبهه
 ٢ - الفعل الذي ينصب المفعول به يسمى فعلاً متعديًا، وهو ثلاثة أقسام
(أ) ما ينصب مفعولا واحدًا (المثال الأول) - (انظر الفعل التام من حيث التعدي واللزوم).
(ب) ما ينصب مفعولين (المثالان الثاني والثالث) - (انظر: الفعل التام من
حيث التعدي واللزوم - ظن وأخواتها.
(ج) ما ينصب ثلاثة مفاعيل (المثال الرابع) - (انظر: أعلم وأخواتها).
ملاحظة:
يأتي المفعول به اسما صريحا – كما تقدم - أو مؤولا مثل: أرجو أن تساعدني (أي مساعدتك).
................
حذف الفعل الناصب للمفعول به جوازا:
قد يحذف الفعل الذي نصب المفعول به، إذا كان مفهوما من الكلام
كقولك لمن يسألك عمّن رأيت: محمدا).
ما ينصب المفعول به:
الناصب لمفعول به الفعل المتعدي - كما سبق - أو شبهه، مثل:
· هاك القلم.
· دونك الكتاب.
· يعجبني حبك العلم.
· المؤمن شاكر ربه.
(انظر: الاسم الجامد والمشتق – الأسماء التي تقوم بعمل الفعل).
أما الفعل الذي لا ينصب مفعولا به فيسمى: فعلاً لازمًا، مثل:
· نام الطفل في مهده.
· فرح الطالب بنجاحه.
حنف المفعول به:
قد يُحذف المفعول به لعدم تعلق الغرض به، فيصير الفعل المتعدي لازماً
(والله يعلم وأنتم لا تعلمون).
حنف عامل المفعول به وجوبا:
يحذف عامل المفعول به وجوبا في:
(1)  المنصوب على الاختصاص: نحن – العرب – أكرم الناس للضيف.
(2) المنصوب الإغراء: الصبر الصبرّ – الإيمانَ والصدق.
(3) المنصوب على التحذير: الكذب الكذب - الخيانة والنفاق.
...........................................
المفعول المطلق
تعريفه:
هو المصدر المذكور بعد فعل من مادته لتأكيده او بيان نوعه او عدده.
1- المؤكد لعامله:
(وكلم الله موسى تكليما).
(واذكر اسم ربك وتبتل إليه تبتيلا).
(والله أنبتكم من الأرض نباتا).
2- المبين للنوع:
(فاصبر صبرا جميلا).
(فاصفح الصفح الجميل).
مشى المختال مشية الطاووس.
3- المبين للعدد:
(وحملت الأرض والجبال فدكتا دكة واحدة).
زرت مكة زيارة واحدة، وزرت المدينة زيارتين.
نائب المفعول المطلق
ما ينوب عن المصدر فيكون مفعولا مطلقا:
1- لفظ (كل) و (بعض) مضافين الى مصدر:
(فلا تميلوا كل الميل).
أحب ابي كل الحب.
ارقت الليلة بعض الارق.
2- اسم يدل على عدد وقوع المصدر:
(فاجلدوهم ثمانين جلدة).
أصلي في اليوم خمس صلوات.
3- صفة المصدر المحذوف:
دعوت الله كثيرا، وانتظرت فرجه طويلا.
4- الضمير المتصل المنصوب العائد على مصدر سابق:
اعطف على ابني عطفا لا اعطفه على أحد سواه.
واحنو على اخي حنوا لا احنوه على غيره.
5- الاشارة الى مصدر السابق:
اثق بأخيك ثقة كاملة، واثق بك ايضا هذه الثقة.

...........................................
المفعول فيه (ظرف الزمان وظرف المكان)
ظرف الزمان:
1- ظرف الزمان المبهم:
اذهب الى عملي صباحا، واعود منه ظهرا.
دعا نوح قومه حينا من الدهر، ومكث فيهم زمنا طويلا.
2- ظرف الزمان المختص:
(يأيها الذين آمنوا اذكروا الله ذكرا كثيرا * وسبحوه بكرة وأصيلا).
صمت يوم الخميس، وزرت اصدقائي ليلة الجمعة.
مكثت في القاهرة اسبوعين، وفي الكويت شهرا.
ظرف المكان:
1- ظرف المكان المبهم، ويشمل:
1- اسماء الجهات الست:
(وفوق كل ذي علم عليم).
(قد جعل ربك تحتك سريا).
(وكان وراءهم ملك يأخذ كل سفينة غصبا).
2- اسماء تشبه الجهات الست:
أقف في قاعة الدرس حيث لا يراني جميع الطلاب.
مكثنا عند الوزير ساعة.
اجلس بين زملائي مصغيا.
3- اسماء مقادير المساحات:
سرنا في الصحراء أميالا.
توغل الجيش في ارض المعركة كيلو مترين.
4- اسماء مكان مشتقة من الافعال:
(وأنا كنا نقعد منها مقاعد للسمع)
جلس الطلاب مجالس المستمعين.
2- اسم المكان المختص:
صليت الفجر في المسجد.
مكثت في المكتبة بعض الوقت.
دخلت البيت.
سكنت الدار.
نزلت المدينة.
..............................
المفعول له
· أصلي شكرا لله، واصوم امتثالا لأمره.
· اقرا كثيرا رغبة في العلم، وحبا للمعرفة.
· (تتجافى جنوبهم عن المضاجع يدعون ربهم خوفا وطمعا).
[bookmark: _Hlk532835101]البيان:
1- المفعول له (ويسمى كذلك المفعول لأجله، والمفعول من اجله)، هو المصدر المنصوب الدال على سبب الفعل قبله.
2- علامته: أن يصلح جوابا عن: لماذا؟ مثل: لماذا تصلي؟ الجواب: شكرا لله.
ولذا يسميه البعض المفعول السببي.
المفعول معه
· سرت الى المسجد واذان الفجر، ثم غادرته وطلوع الفجر.
· لو ترك الناس وشانهم لسادت الفوضى.
· كن وابناء جلدتك رسل سلام.
· دع الشرير والزمان.
البيان:
المفعول معه: اسم منصوب بعد واو بمعنى مع، ولم يصح عطفه على ما قبله.
.................................................
الحال
تعريفه:
هي وصف نكرة منصوبة تبين هيئة صاحبها عند صدور الفعل.
امثله توضح وظيفتها في الكلام:
صلى المؤمن خاشعا.
ودعا ربه ضارعا باكيا.
أذهب إلى عملي نشيطا.
وأؤديه مخلصا أمينا.
صاحب الحال:
1- قد يكون الفاعل:
(فخرج منها خائفا يترقب)
2- قد يكون نائب الفاعل:
(وخلق الإنسان ضعيفا)
3- وقد يكون المفعول به:
قرأت النص مكتوبا.
4- وقد يكون المبتدأ:
المصلي ساجدا أقرب منه الى الله راكعا.
5- وقد يكون الخبر:
(فتلك بيوتهم خاوية بما ظلموا)
6- وقد يكون المضاف إليه:
(إليه مرجعكم جميعا)
أعجبني جلوس الطلاب منصتين.
اقسام الحال من حيث الافراد وعدمه:
1- حال مفردة:
صلى المؤمن خاشعا، ودعا ربه ضارعا.
صلى المؤمنان خاشعين، ودعوا ربهما ضارعين.
صلى المؤمنون خاشعين، ودعوا ربهم ضارعين.
2- حال الجملة (اسمية او فعلية):
خرج الرجل يبحث عن رزقه، وعاد رزقة موفور.
عدنا من العمل والشوارع مزدحمة.
(وجاءوا أباهم عشاء يبكون).
(قالوا لئن أكله الذئب ونحن عصبة).
3- حال شبة جملة (ظرف او جار ومجرور):
تقدم القائد في شجاعة مع جنده.
شاهدت أخي بين المصلين.
(فخرج على قومه في زينته).
نوعا الحال:
1- حال مبنية (مؤسسة):
عاد الجيش منتصرا.
2- حال مؤكدة (لعاملها او لصاحبها او لمعنى الجملة قبلها):
(فتبسم ضاحكا).
(ولو شاء ربك لآمن من في الأرض كلهم جميعا).
هذا ابوك عطوفا.
............................................
التمييز:
تعريفه:
هو اسم نكرة جامد منصوب يزيل ابهام ما قبله، ويتضمن معنى (من).
تمييز المفرد او الذات:
1- تمييز كيل:
اشتريت لترا حليبا (لترا من حليب – لتر حليب).
2- تمييز وزن:
اشتريت كيلو عنبا (كيلو من عنب – كيلو عنب).
3- تمييز مساحة:
اشتريت مترا صوفا (مترا من صوف – متر صوف).
4- تمييز عدد:
(إني رأيت أحد عشر كوكبا).
تمييز الجملة او النسبة:
1- تمييز محول عن الفاعل:
(واشتعل الرأس شيبا).
طابت الصحراء هواء.
(فكلي واشربي وقري عينا).
2- تمييز محول عن المفعول:
(وفجرنا الأرض عيونا).
زرعت الحديقة برتقالا.
غرست الارض شجرا.
3- تمييز محول عن المبتدأ:
(أنا أكثر منك مالا وأعز نفرا)
أنت أكبر مني سنا وأكثر علما.
4- تمييز بعد تعجب قياسي أو سماعي:
ما أعظم عليا خلقا.
أكرم بابيك نسبا.
لله درة فارسا، وحسبك به بطلا.
يا لها قصة.
تمييز العدد:
1- العددان (1،2):
قرات كتبا واحدا في التفسير.
وكتابين اثنين في الفقه (لا تمييز لهما).
2- الاعداد من 3 – 10:
(فمن لم يجد فصيام ثلاثة أيام)
(سخرها عليهم سبع ليال وثمانية أيام)
احفظ خمس قصائد من الشعر الجاهلي.
(تمييزها جمع مجرور بالإضافة).
3- الاعداد من 11 – 99:
(إني رأيت أحد عشر كوكبا)
(إن هذا أخي له تسع وتسعون نعجة)
توفي رسول الله صلى الله عليه وسلم عن ثلاثة وستين عاما.
(تمييزها مفرد منصوب).
4- الاعداد 100، 1000، ومضاعفاتهما:
· قرأت مائة آية من القران الكريم.
· تقدم لامتحان الثانوية العامة ما يربو على ثمانية آلاف تلميذ.
· (ولقد أرسلنا نوحا إلى قومه فلبث فيهم ألف سنة إلا خمسين عاما).
· احفظ ثلثمائة بيت من الشعر.
(تمييزها مفرد مجرور بالإضافة).

.............................................................
مقارنة بين الحال والتمييز:
يتفق الحال والتمييز في:
ان كلا منهما نكرة منصوبة.
ويختلفان في:
· أن الحال مشتق في الأصل.
· وأنه يبين هيئة صاحبه.
· ويجيب السؤال بكلمة (كيف).
· ويقع مفرداً وجملة وشبه جملة.
أما التمييز 
فيكون جامداً.
ويوضح المبهم قبله.
ويجيب عن السؤال بـ (أي شيء).
[bookmark: _GoBack]ولا يكون إلا مفرداً.
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المستثنى
أولاً - الاستثناء بإلا:
ا - إذا كان الكلام تاما موجبا:
ـ أثمرت الأشجارُ إلا واحدة.
ـ لكل داء دواء يستطب به          إلاّ الحماقة اعيت من يداويها
(يجب نصب المستثنى)
2- إذا كان الكلام تاما غير موجب:
- لا تقل شيئاً إلا الصواب.
- لم يبق أحدُ في الدار إلاً الخادم.
(لا مانع من نصب المستثنى هنا أيضا، ويجوز أن يتبع ما قبله في الاعراب)
3- إذا كان الكلام ناقصا:
(وما محمد إلا رسول)
ـ لا أحب إلاّ الصـدق.
(يعرب المستثنى حسب موقعه في الجملة).
ثانيا - الاستثناء بغير وسوى:
1- إذا كان الكلام تاما موجباً:
فهمت كل النصوص غير نص واحد.
أحفظ كل القصائد سوى قصيدة واحدة.
(يُجرّ المستثنى بالإضافة، وتنصب غير وسوى).
2- إذا كان الكلام تاما غير موجب:
ما زارني أحد غير خالد.
- ما سررت بأحد سوى على.
(يجرّ المستثنى بالإضافة، وتنصب غير وسوى أو يتبعان ما قبلهما في الإعراب).
3- أذا كان الكلام ناقصا:
. ما قلت غير الحق.
ما عرفت سوى الصدق.
(بجر المستثنى بالإضافة، وتعرب غير وسوى حسب موقعهما في الجملة).
ثالثا ـ الاستثناء بـ " خلا وعدا وحاشا ".:
ـ حفظت الأجزاء كليا عدا جزأين.
ـ قرأت ما عندي من الكتب ما عدا كتابين.
ـ الا كل شيء ما خلا الله باطل          وكل نعيم لا محالة زائل
.......................................

